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Il  giorno  2  maggio  2011,  nei  locali  del  Dipartimento  di  Architettura,  Aula 
Conferenze dell’ex Dipartimento Città e Territorio, Via dei Cartari n.19b, alle ore 
10:00,  si  riunisce  il  Consiglio  dei  Corsi  di  Studio  in  Scienze della  Pianificazione 
Territoriale Urbanistica e Ambientale (classe 21), PTUA/LM (classe 48), convocato 
con il seguente ordine del giorno:

1 Comunicazioni del Presidente inerenti l’incontro di Venezia del giorno 6-5-2011;
2 Comunicazioni dei Componenti il Consiglio;
3 Nota  del  19-4-2011  degli  studenti  del  corso  di  laurea  magistrale  e  indirizzi 

conseguenti;
4 Provvedimenti  inerenti  la  conduzione degli  insegnamenti  da gestire in forma 

seminariale;
5 Lavoro  svolto  dalla  Commissione:  Regolamenti  e  profili  degli  insegnamenti, 

relaziona la Prof.ssa Carla Quartarone;
6 Pratiche e tempi inerenti  l’elezione del  Presidente del  Consiglio  dei  Corsi  di 

Laurea in Ptua;
7 Pratiche amministrative;
8 Varie ed eventuali.

Nella nota di convocazione in data 27 aprile, si allegavano i regolamenti e gli allegati di 
cui al punto 5 (in formato ‘.pdf’).

Sono presenti i professori ordinari,  associati, i ricercatori e gli  studenti come da 
elenco delle firme allegato.

Alle ore 11:30 il Presidente prof. Nicola Giuliano Leone dichiara aperta la seduta. 
Verbalizza il prof. Ferdinando Trapani, nella qualità di Segretario del Corso di Studi 
in SdPTUPA/L (classe 21).
Il  Presidente  mette  in  votazione  il  verbale  della  seduta  del  23/03/2011,  anche 
inerente il manifesto degli studi interclasse L21 ed LM48, per l’AA 2011-2012, che 
viene approvato all’unanimità.

1 Comunicazioni del Presidente

Il Presidente, riferisce di un incontro organizzato per iniziativa della prof.ssa M.P. 
Saccomani e della Prof.ssa Rheo (dell’IUAV) dalla rete delle scuole in PTUA italiane 
la cui previsione di svolgimento è stata proposta e fissata per il 6 maggio p.v. a 
Venezia senza altre date in alternativa. 
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Il  presidente  dichiara  che  non  potrà  essere  presente.  Dopo  aver  richiesto  la 
disponibilità ai docenti presenti e registrato il dato che nessuno potrà partecipare 
all’incontro  di  Venezia,  il  prof.  Leone  comunica  che  chiederà  detta  disponibilità 
personalmente  agli  altri  docenti  non  presenti  alla  seduta,  ciò  nel  tentativo  di 
ottenere una rappresentanza all’importante incontro di coordinamento nazionale. 

2 Comunicazioni dei componenti del Consiglio

La Prof.ssa Carla Quartarone ha introdotto il problema degli studenti del terzo anno 
della  triennale  che  hanno  nel  loro  piano  di  studi  la  materia  (codice  07257)  - 
Tecniche di Progettazione Urbanistica di cui al Manifesto del 2009 reso disponibile 
nel sito di Facoltà. Risponde il prof. Marco Picone nella qualità di segretario uscente 
del  corso  triennale.  Da  alcune  verifiche  la  situazione  del  manifesto  del  2009 
corrisponde  alla  fase  di  correzione  ed  adeguamento  dei  manifesti  alla  nuova 
normativa. I correttivi e gli adeguamenti di CFU (vedi verbale del 9 dicembre 2009) 
che sono stati apportati allora, in effetti, hanno comportato la soppressione della 
materia  con  provvedimento  del  Consiglio.  Tale  soppressione  non  è  stata 
probabilmente riportata nei documenti pubblici. Il prof. Picone ed il Prof. Trapani si 
recheranno in Segreteria centrale per verificare il piano di studio che effettivamente 
molti studenti stanno utilizzando. Una volta verificata la situazione sarà possibile 
proporre gli opportuni provvedimenti correttivi al prossimo Consiglio.

La prof. ssa Pinzello e la Prof.ssa Quartarone, facendo riferimento al problema 
degli stage, affermano che non è opportuno calendarizzare gli stage negli orari delle 
lezioni;  ciò  al  fine  di  evitare  una  eccessiva  frammentazione  e  discontinuità  del 
lavoro svolto negli uffici.
Rispondono  il  prof.  Lo  Piccolo e  il  prof.  Trapani,  sostenendo  che  sulla 
calendarizzazione è stata presa una decisione condivisa in tal senso. Infatti  si è 
notato che gli studenti non erano più in grado di organizzare in modo proficuo i loro 
studi rispetto agli impegni presi con le Amministrazioni. Si deve aggiungere anche 
che la situazione attuale è eccezionale (per le cause già descritte a proposito della 
nota degli studenti del 2° anno della Laurea magistrale in PTUA).

3 Nota del 19-4-2011 degli studenti del corso di laurea magistrale e 
indirizzi conseguenti;

Il  Presidente legge la nota degli  studenti  del  2° anno della LM, che riguarda la 
condizione  critica,  a  loro  dire,  per  l’eccessivo  appesantimento  didattico  dovuto 
principalmente al mancato avvio di molti corsi di insegnamento nel primo semestre 
a causa della protesta di molti docenti nei confronti del disegno di Legge “Gelmini”1. 
Prendono la parola Ferdinando Trapani nella qualità di responsabile de Laboratorio 
di Pianificazione urbana e territoriale del 2° anno della LM in PTUA e la prof. Teresa 
Cannarozzo che ha in affidamento il corso di Recupero e riqualificazione urbana e 
territoriale. I  due docenti  comunicano che organizzeranno una apposita  riunione 
insieme agli altri docenti del secondo anno della LM per affrontare e risolvere la 
questione.

4 Provvedimenti inerenti la conduzione degli insegnamenti da gestire 
in forma seminariale;

Il Presidente affronta la questione dei bandi per assegnare gli insegnamenti rimasti 
privi  di  docenza relativamente al secondo semestre. Gli insegnamenti  da coprire 
sono il corso di geotecnica ed il corso di geografia sociale. Il corso di geotecnica è 
relativo  al  modulo  del  Laboratorio  di  pianificazione  urbana  e  territoriale,  primo 
anno, retto dalla prof.ssa Ignazia Pinzello. Il corso di geografia sociale è relativo 
allo stesso anno della laurea magistrale in PTUA.

1 Decreto Ministeriale 22 settembre 2010 n. 17, “Requisiti necessari dei corsi di studio”; Registrato alla 
Corte dei Conti in data: 20 gennaio 2011 - Registro n. 1, Foglio n. 222. 
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Per il corso di geotecnica la Prof.ssa Pinzello intende chiedere la collaborazione alla 
docenza in  forma seminariale  alla  dott.ssa  in geologia  Sabatino.  La proposta si 
fonda sul fatto che la geologa già nel passato ha collaborato al corso. 

Dopo la discussione dell’argomento il Consiglio approva all’unanimità.

Per il corso di geografia sociale il Presidente ha proposto un ciclo di seminari affidati 
a  diversi  docenti  provenienti  da  diverse regioni  italiane,  si  tratta  di  studiosi  ed 
esperti di chiara fama che sarebbero disponibili a recarsi a Palermo per promuovere 
i loro più recenti testi con le spese a carico degli stessi autori e delle relative case 
editrici. L’elenco proposto riguarda:
• La Malfa Giorgio (2007), Keynes visto da Giorgio La Malfa, Luiss University Press 

(collana: I momenti d'oro dell'economia), pp.158
• Pasquale Persico (2007),  Ferrara. Le città, come gli  scienziati, gli  artisti  ed i  

poeti non possono morire (con CD Audio), Rubbettino; pp. 103
• Elvira  Petroncelli,  (con Sanganelli  Marialuce,  Cataldo Antonia) (marzo 2011), 

Assetto  del  territorio. Dalle  norme  al  processo  di  piano,  Liguori  (collana: 
Territorio e aree urbane)

• Michele Rak (2010), La Venere perduta, Salani

• Attilio  Belli  (2010),  Fuoco  ai  Quartieri  Spagnoli,  Pironti  (collana:  Narrativa 
nuova)

Il prof. Leone si impegna a fornire ulteriori chiarimenti  nel merito qualora fosse 
ritenuto necessario dagli altri docenti o dagli studenti.

Dopo la discussione il Consiglio approva all’unanimità.

5 Lavoro  svolto  dalla  Commissione:  Regolamenti  e  profili  degli 
insegnamenti, relaziona la Prof.ssa Carla Quartarone

Il  presidente,  prof.  N.G.  Leone, introduce  l’argomento  dei  regolamenti 
relazionando su quanto emerso dai lavori della Commissione (Quartarone, Bazan e 
Orlando). 
Prende la parola la prof.ssa Quartarone. 
Il regolamento ed il suo contenuto deriva da una traccia che era stata suggerita alla 
Commissione  dalla  Presidenza  della  Facoltà  che  a  sua  volta  derivavano  da  un 
modello  distribuito  dall’Ateneo  di  Palermo.  Tutte  le  componenti  “mobili”  della 
documentazione costituiscono gli allegati, mentre il regolamento vero e proprio è 
stato adattato al caso della triennale e della magistrale in pianificazione. Quindi la 
struttura del Regolamento per i due corsi non ha avuto variazioni significative.
Vanno inseriti  sicuramente i nuovi ordinamenti  degli  Stage deliberati  dal  CdF ce 
devono essere recepiti dai nostri regolamenti. Tali variazioni riguardano il modo di 
valutazione ed i CFU dello Stage. Bisogna verificare lo stato di approvazione di tale 
regolamento degli Stage alla Segreteria di Facoltà.

Il prof. Maurizio Carta chiede di  avere a disposizione i file dei regolamenti  in 
formato word  per inserire le modifiche.
La  prof.ssa  Quartarone risponde  che  l’invio  dei  file  in  formato  di  testo 
modificabile è possibile e che l’invio dei file sarà fatto per il tramite dei segretari.
Si avvia una discussione su come e chi debba inserire le modifiche.
Il Presidente suggerisce che:

• La  Commissione,  composta  da  Quartarone,  Bazan  e  Orlando,  sia 
confermata;

• ognuno dei  componenti  il  Consiglio  sia  messo  in  grado  di  formulare  ed 
argomentare  le  modifiche  e  quindi  di  proporle  al  Consiglio  in  forma 
esplicita;

• le  modifiche  proposte  dai  componenti  il  Consiglio  e  da  quest’ultimo 
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approvate, siano inserite dalla Commissione nel testo definitivo
• ed  in  un  secondo  tempo  proposte  da  quest’ultima  al  Consiglio  per  la 

definitiva approvazione.
La  prof.  Teresa  Cannarozzo osserva  che  sicuramente  a  partire  dall’anno 
prossimo, con la messa a regime delle modifiche strutturali della Facoltà introdotte 
dalla legge “Gelmini” saranno tali e tante che sarebbe meglio posporre variazioni 
significative. Quindi in questa fase ci si dovrebbe limitare a correzioni o meglio a 
verifiche di tipo nominale per fare aderire il regolamento relativo all’AA 2010-2011 
a ciò che si è già programmato (nomi materie, nomi docenti, numero CFU, ecc.).
Il  prof.  Marco  Guastella chiede  se  il  regolamento  avrà  carattere  didattico  o 
organizzativo  o  entrambe.  A  questo  proposito  si  avvia  una  discussione  che 
coinvolge molti docenti. Resta in evidenza la centralità del Regolamento di Ateneo, 
l’assenza di un regolamento didattico di Facoltà e la sola presenza dei regolamenti 
dei Consigli e di un altro per la Laurea magistrale in Architettura.
Il  presidente propone che la Commissione sul  regolamento faccia  delle  verifiche 
sullo stato di aggiornamento dei regolamenti disponibili in Facoltà.

Dopo ampia discussione il Consiglio approva all’unanimità.

6 Pratiche e tempi inerenti l’elezione del Presidente del Consiglio dei 
Corsi di Laurea in Ptua

Il Presidente prof. Nicola Giuliano Leone relaziona sulla necessità di provvedere 
alla nuova elezione del presidente dei corsi di laurea L21 ed LM48. La presidenza 
della  Facoltà  non ha dato  ad  oggi  alcuna  indicazione  in  merito.  Il  prof.  Nicola 
giuliano Leone annuncia che non sarà candidato.
La  stessa  situazione  di  scadenza  riguarda  i  rappresentanti  degli  studenti  al 
Consiglio.
In questo senso si auspica una collaborazione con la Presidenza della Facoltà.

7 Pratiche studenti

Rosalba Alamia matricola 0573157
La studentessa chiede il riconoscimento dell’esperienza lavorativa – in qualità di Funzionario 
tecnico  di  ruolo  in  servizio  presso  il  Ministero  delle  Infrastrutture  e  dei  Trasporti, 
Provveditorato interregionale per le opere pubbliche per la Sicilia e la Calabria, dal 1989 – e 
la convalida di 7 CFU relativi allo Stage.
il Consiglio approva all’unanimità

Patti Valerio matricola 0518807
Lo  studente  ha  chiesto  il  riconoscimento  degli  esami  sostenuti  presso  l’Universidad 
Politecnica  de  Valencia  di  “Economics  of  Urban  Planning”  (voto:  6,00)  equipollente  a 
Economia ed Estimo ambientale (voto: 27) come da estratto del verbale di Consiglio del 5 
ottobre 2009. A tal  riguardo si specifica che questa materia non ha propedeuticità e che 
quindi l’esame può essere convalidato senza esaminare altre documentazioni nel merito.
Riguardo alla materia di “Spanish Language II general” (voto: 8,40) segnata in detto estratto 
in equipollenza a attività formative” (voto 27), si specifica che la dizione corretta è “attività  
formativa a scelta dello studente”.
Lo studente inoltre presenta richiesta per riconoscimento crediti attività formative: 'Corso di 
aggiornamento foto e video editing'. Chiede il riconoscimento di 3 CFU. Lo studente allega 
fotocopia attestato di partecipazione durata del corso: 300 ore.
Infine lo studente chiede il riconoscimento di CFU per lo svolgimento di un corso di lingua 
spagnola  ma non  allega alcuna  documentazione e  pertanto  non è  possibile  assegnare  il 
riconoscimento richiesto.
il Consiglio approva all’unanimità

Lunardo Lorenzo matricola 0539663
Lo studente chiede il riconoscimento delle attività svolte:

• Una  settimana  extra  di  stage  svolto  presso  l’ufficio  tecnico  del  Comune  di 
Castronovo di Sicilia dal 24/03/2009 al 27/03/2009 (27 ore). A tal riguardo lo studente 
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chiede 1 CFU.
il Consiglio approva all’unanimità

• Partecipazione ad un gruppo di lavoro per esecuzione degli elaborati richiesti per il 
workshop  “Il  trasporto  di  massa  a  Palermo”  organizzato  dal  dall’Associazione 
studentesca ASK presso la facoltà di Ingegneria di Palermo. Coordinatori del progetto i 
proff. Giuseppe Trombino e Salvatore Amoroso. A tal riguardo lo studente chiede 3 CFU

il  Consiglio,  in  mancanza  di  altre  documentazioni  attestanti  l’impegno 
effettivamente svolto in termini temporali, riconosce 1 CFU e approva all’unanimità

Di Trapani Tiziana matricola 0560772
Lo studente chiede il riconoscimento delle attività svolte:
• Partecipazione al seminario svolto dall’Avv. Fortunato Pagano sul tema : “La riforma 

urbanistica.  Ovverosia  la  riforma  di  cent’anni.  Quali  possibili  evoluzioni  della 
pianificazione in attesa della riforma” svoltasi in aula magna della Facoltà di Architettura 
in data 7 febbraio 2011. 

A tal riguardo lo studente chiede 1 CFU per altre attività formative.
il Consiglio approva all’unanimità

Mukla Ali matricola 0552141
Lo studente chiede il riconoscimento delle attività svolte:
• Partecipazione al seminario svolto dall’Avv. Fortunato Pagano sul tema : “La riforma 

urbanistica.  Ovverosia  la  riforma  di  cent’anni.  Quali  possibili  evoluzioni  della 
pianificazione in attesa della riforma” svoltasi in aula magna della Facoltà di Architettura 
in data 7 febbraio 2011. 

A tal riguardo lo studente chiede 1 CFU per altre attività formative.
il Consiglio approva all’unanimità

Giordano Marco matricola 0566305
Lo studente chiede il riconoscimento delle attività svolte:
• Partecipazione al seminario svolto dall’Avv. Fortunato Pagano sul tema : “La riforma 

urbanistica.  Ovverosia  la  riforma  di  cent’anni.  Quali  possibili  evoluzioni  della 
pianificazione in attesa della riforma” svoltasi in aula magna della Facoltà di Architettura 
in data 7 febbraio 2011. 

A tal riguardo lo studente chiede 1 CFU per altre attività formative.
il Consiglio approva all’unanimità

CORSO DI STUDI MAGISTRALI LM48 -  RICONOSCIMENTO ESAMI SOSTENUTI  IN 
ALTRI CDS

Grasso Salvatore matricola 547118

Lo studente chiede che vengano riconosciute come “materie in soprannumero”. Si tratta in 
realtà di attività formative a scelta dello studente per un massimo di 12 CFU riconoscibili in 
totale. 

– 11200 Strumenti e tecniche del controllo ambientale 6 CFU
– 3956 Infrastrutture per la mobilità 8 CFU

Si affida alle Segreterie il compito di verificare la coerenza della richiesta con il Piano di studi 
del richiedente.
il Consiglio approva all’unanimità

Parello Gianluca matricola 0540379

Lo  studente  chiede  il  riconoscimento  di  alcuni  esami  sostenuti  presso  la  Facoltà  di 
Giurisprudenza (non viene indicato il CdL). 
Si prende atto dalla documentazione allegata che con delibera del CdF del 21/07/2008 sono 
stati convalidati il corso di Lingua Straniera e di Abilità informatiche.

Il Consiglio approva all’unanimità il riconoscimento dell’esame di inglese con 4CFU 
dato che nell’ordinamento e nel manifesto 2009-2010 è riportato che la valutazione 
per la materia “Inglese” al primo anno 4 CFU, è attribuita mediante il giudizio e non 
il voto. 

Santoro Francesco matricola 0577464
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Lo studente, iscritto al primo anno del CdL in PTUA LM48, chiede il riconoscimento di 4 CFU 
per aver completato un corso di lingua inglese organizzato da Culture Travel e tenuto presso 
la Colchester England University of Essex, (periodo corso: 23 luglio-6 agosto 2008). 
Si prende atto dalla documentazione allegata (fotocopia dell’attestato) con cui si attesta lo 
svolgimento del corso di Lingua Straniera all’estero.

Il Consiglio approva all’unanimità il riconoscimento di 4 CFU dell’attività formativa 
sostenuta.

Comunicazione del prof. F.Trapani riguardante esami in Architettura del Paesaggio 
(V.O.)
Il  prof.  Trapani  riferisce  della  situazione  che  si  è  venuta  a  creare  riguardo  al  corso  di 
Architettura del Paesaggio (codice 01449 – AA 2006/2007) visto che il docente di detto corso 
di insegnamento, la prof.ssa Baldi (SSD: ICAR 15) è in quiescenza. A tal riguardo il prof. 
Trapani propone di chiedere ai proff. Manfredi Leone (SSD: ICAR 15) ed alla prof.ssa Giulia 
Bonafede (che ha tenuto un corso di urbanistica connesso al tema del paesaggio) di tenere 
gli esami per tutti gli studenti fuori corso che dovessero avere la necessità di sostenere tale  
esame per il completamento degli studi.
Il  Consiglio  approva  all’unanimità  la  proposta  di  chiedere  ai  proff.ri  M.Leone 
(presidente)  e  G.Bonafede  (commissione)  di  provvedere  allo  svolgimento  degli 
esami di Architettura del Paesaggio del vecchio ordinamento.

Non essendoci ulteriori comunicazioni, il prof. Leone dichiara chiusa la seduta alle 
ore 13:30.

Il Segretario dei CdS in SdPTUPA Il Presidente dei CdS
prof. Ferdinando Trapani

Il Segretario dei CdS in SdPTUPA
prof. Giuseppe Bazan

Prof. Nicola G. Leone
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